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当创业梦融入祖国发展梦
周 敏

! ! ! !引发“回家”的缘由，是我和我
先生徐红岩在美国听的一场演讲。
那场由国内有关部门在美国组织
的报告会，为海外游子描绘了上海
浦东开发开放的美好蓝图。那一
天，在异国他乡的我们听到祖国母
亲的深情召唤，禁不住流下了眼
泪。那时，我俩以及几位留学人员
已在美国共同创
办了吉尔公司。我
们就想，用国内原
料一定也可以生
产多肽类产品，而
且成本将大为降低，并可填补我国
在这个领域的技术和产业空白。基
于这样的考虑，!""#年金秋，我们
放弃了在美国创下的家业，回到了
上海这座我生长的城市。经过一年
多的考察、选址、筹建，吉尔生化
（上海）有限公司在浦东张江高科
技园区呱呱坠地，开始了“二次创
业”。

作为一家留学生创办的高科
技企业，浦东新区给予我们多方面
的扶持，将其列为区里“种子”风险
投资基金的资助单位。伴随着张江
高科技园区各项设施的完善，公司
由小到大，迅速发展。!""$ 年 %

月，公司初创时，只有一种产品，几
家客户，到现在已成功开发产品上
千种，在多肽领域达到国内之最。

我们建立了国内首个大规模高纯
度的多肽制备纯化平台，试剂单批
次产量和高纯度研究级肽产量规
模也达到世界第一。品牌产品在国
内外生物技术和医药领域制药企
业享有了极高的知名度。

在美国尽管生活条件好，但总
有心理上的压抑感。我们回国谋求

发展时，许多人不理解，说我们自
找麻烦。现在，他们弄清楚了，只有
把个人的理想和追求融入到祖国
的改革开放大业中才会有所作为。
初创时期的吉尔生化，仅有一间

!$$平方米的实验室和一间办公室，&
名员工。我既是总经理，又身兼销售
员、仓库管理员、出纳员、出口报关员
等数职。在公司开发第一个产品期
间，公司便遭遇了研发经费匮乏、技
术难题等诸多困难。但是，我和公司
技术人员并没有退却，历时一年多时
间，终于研发出公司第一个多肽合成
缩合剂 '()*+, 产品纯度达到
""-$.，高于国外同类产品。

当我们还沉浸在第一个产品
问世的喜悦中时，新的考验却马上
来临。由于产品属于新产品研发，

按照海关方面的要求，我们必须提
供产品的官方说明书方能办理出
关手续。为使历经千幸万苦研发出
来的产品能顺利出关，我数次奔波
于报关公司和海关窗口，一次次不
厌其烦地解释，最终感化了海关的
工作人员。由于我们的坚持，海关也
开始改变这一已不符合市场发展需

求的强硬规定，
产品在海关仓
库放置近一个
月后得以报关
出口。至此，凭

借团队在海外积累的市场资源，我
们的产品成功打入美国市场，为公
司的发展积累了技术和资金上的
“第一桶金”。/0!$年 &月，&000平
方米的吉尔生化二期研发中心大楼
建成并投入使用。至此，吉尔及其子
公司、关联企业数量达到 !1家，员
工总数量达到 !000名。
“中国梦”是国家的、民族的，

也是个人的。海归个人的创业梦，
终将融入实现中华民族伟大复兴
的“中国梦”中。在改革开放的大潮
中，在通往祖国富强的大道上，我

们也将成为未来
的逐梦人。十日谈

归去来兮报国情
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! ! ! !这是半个多世纪前的事了。岁月不
居，时节如流。!"&"年上海戏剧学院戏
剧文学系创建至今已有近 20个春秋。倏
忽间，笔者也已届 "3衰年。随着时光的
筛选，许许多多人与事在记忆中渐行渐
远，糜可追思。如今脑海中印象较深的当
属我们文学系草创前的一些往事。

大约在 !"&$ 年至 !"&" 年早春之
际，在一次学院召开的教学业务讨论会
上，时任教务处主任的魏照风先生曾提
及戏剧学院的建制，总觉得缺少一条腿
的问题，建议是否可再建一个专门培养
编剧人才的学科或系？这一问正好跟顾
仲彝先生与我常在议论的创建戏剧文学
系问题不谋而合。后来经过部分教师（当
时已建有文艺理论教研室）一番酝酿讨
论，认为从现有师资条件和社会需求来
看，很有必要建立一个戏剧文学系。于是
经学院党委批准，成立一个建系筹备小
组。成员有顾仲彝（负责人）、魏照风、我
和周端木，时称四人小组。

说来也巧，那年头，中央戏剧学院（我们学院当时
是它的华东分院）的沙新、廖可兑、王爱民、克莹（女）等
同志也在酝酿筹办戏剧学系的事。但经过通气，关于建
系的名称和培养重点，双方却有不同思考。中央戏剧学
院方面提议建立一个戏剧学系，重点是培养戏剧理论
批评和中外戏剧史的专门人才，认为大学里是培养不
出剧作家的，并举俄罗斯的契柯夫、高尔基、伊万诺夫
（苏联建国初期著名剧作家，工人出身，著有《铁甲列

车》等剧作）；中国的阿英、宋之的、夏衍
等为例，说他们都是在社会和历史条件
下自然而然成长起来，皆非科班出身。
我方则认为应该可以创办一个戏剧

文学系，专门培养职业编剧。作为不同意
见的代表，笔者也举了一些实例：如苏联著名剧作家阿
尔布佐夫（《达尼亚》作者，莫斯科戏剧专科学校毕业）、
罗佐夫（《一路平安》作者，列宁格勒戏剧学院毕业）；我
国的杨履方（《布谷鸟又叫了》的作者，!"1"年上海戏
剧专科学校编导班毕业）等等，都是在大学里提供的特
殊环境中成长起来。
双方各执一词，争论不休。记得好像到 !"&"年春

上，中央文化部得知这一情况后，就让艺术教育司的司
长戴碧湘，就建系问题，特在上海锦江饭店召开会议，
听取了双方的意见，认为都有一定的理论观点和现实
依据。为了求得暂时统一，都命名为戏剧学系，看以后
各自发展情况，再定系的名称。这就是创建这个系的历
史上所谓的“锦江会议”，这也就是为什么草创初期两
院都曾叫戏剧学系的由来。

但到 !"&"年初夏，准备招生工作时，我们筹备小
组几经缜密考虑，报请学院领导批准后，仍坚持以戏剧
文学系的名称发布了招生简章，招收新生入学。在随后
几十年里，戏剧文学系（简称戏文系）在艰难跋涉中逐
渐成长起来，其办学成果，现如今大家都看到了。建系
快 20年来，已培养出一大批著名剧作家和剧论家、剧
史家等人才，成果喜人，尽管还存在新的改革创新的广
大空间。

回顾过去，瞻望未来，戏剧文学系作为戏剧作家、
戏剧理论家、戏剧史家的摇篮，其前程无限远大，后来
者们仍大有可为！

炎炎荷花
梁永安

! ! ! !夏季到江湾校区，
最美的是那一池荷花。
花在上，叶在下，热烈不
掩藏。看江湾校区规划
模型，这片荷塘以后要

填平，盖大楼。一想到就特别惋惜，有空就会去看。
十年前，这荷花塘里有一群鹅，每次来都喜欢逗它

们玩儿：靠近几步，等它们伸长脖子冲过来，转身就跑。
它们也不真追，大叫几声，摇摇摆摆又回到自己的地
盘。有了这群鹅，学生们都会变回幼儿园，童心满满地
去上课。后来鹅群突然不见了，荷花塘寂静了很多。
冬天也会来这荷塘边走走，知道冰凉的水面下有

纵横的根系，沉默着为春天聚集力量。深爱荷花的这种
品格，静静地与大地同生息，冬季不怕寂寞，春季不争
花俏，夏季尽情开放，秋季奉献果实。古今有太多赞美
荷花的诗，却没有一首写出了它天然的美。它是极少数
不需要夸赞的花朵，看到它才明白，内质才是一切生命
的根本。
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你不高兴我不买
&中国台湾'罗 青

! ! ! !很多年前的一个下
午，和大家一起入住开罗
大饭店后，我动作快，抢在
晚餐前，先到附近逛了一
圈，在一家门面低矮的艺
品店中，选了一张埃及纸
草画，准备回去充
当讲授西洋美术史
的教具。回饭店时，
经过大堂，遇到鼎
公先生正好梳洗完
毕下来，他一身白色西装
笔挺，戴着红花领结，准备
去吃晚餐。看到我手中的
画卷，他笑问：“动作快嘛，
淘到宝啦？拿来看看，欣赏
一下。”

鼎公先生钟鼎文
4!"!1'50!56，与纪弦、覃
子豪三人是中国台湾“新
诗渡海三家”的大佬之一，
他与覃老力邀余光中共组
的“蓝星诗社”也是 !"&0

年代的三大现代诗社之
一。他的诗，坚持逆着潮流
走浪漫格律的路子，沉郁
苍茫，声调铿锵，是新诗百

年“格律派”的最后护法。
我打开画卷向鼎公先

生解释道：“这画的用纸，
非常特别，是用饭店门口
池塘中那种‘纸草’的翠绿
长茎，剖开碾平成条，纵横

编织成型，再经过压制干
燥裁切而成。上面的画，多
仿自埃及墓室壁画或古籍
经卷如《往生之书》。

有意思的是，其中的
人物立像，头部都是侧
面，就像剪影一样，最容
易认出脸部特色，而眼睛
却画成完整正面，脖子侧
面，肩部又成正面，到了
腹部，又变为半侧面，大
腿足部又都是侧面的，而
两只大脚丫却又全是右
脚，都画出大拇脚趾来，
乍看好像很写实，其实完
全是概念化的礼仪祭祀

图样，六七千年不变，古
意盈然。”

鼎公闻言，侧头扬眉
睁眼，大感兴趣。不一会儿，
我们一老一少，出现在那家
艺品店门口。刚才，我买的

那张，尺寸较
小，开价五十
埃及镑，我还
价三十，成交。
拿着画，眯起

眼睛的我，自顾自地点一点
头，把嘴一撇，自以为是多
年旅行老手，非常会买。

鼎公先生进了门，东
看西看，问了一些不相干
的价钱，都摇头嫌太贵，最
后才走向他看上的，那是
挂在艺品店正中央一件
最大的纸草画，他不动声
色，再次闲闲开口询价。
浓眉大眼蓄着仁丹胡子
店主，当然也不是省油的
灯，他也不动声色，斜眼看
了看我，念头飞速千百转，
一副一目了然又了然于胸
的样子，他先夸赞鼎公的
眼光好，又赞美我的品味
佳，最后斩钉截铁，开价一
百埃及镑：特别价，只对你
特惠！
嗯，价钱还算实在，我

心中暗忖，这张比我那张
几乎大上三倍，画工虽然
稍粗，但尺寸大嘛，好在有
我在，谅他不敢乱开价，我
得意地盘算着。
不料，鼎公先生老神

秘地伸出三个手指头，轻
声的说：70！这下满脸满眼
堆笑的仁丹胡子，马上拉

下脸来，指着我，胡子翘得
高高的，气得连声大喊大
叫大摇手：不可能，不可
能，作势要赶我们走：你问
刚才这位先生，我开的是
诚心最低价，你这种出价，
要赔本的！
鼎公先生闻言，文雅

地点头耸肩，优雅地双手
一摊，说了声：对不起，谢
谢你的招待。侧身招呼我，
转头就走，只是身后并没
有传来妥协的声音，直到
我俩都走出门口仍然没有
叫唤声。我无奈往下一家
礼品店走去。

此时声音从背后传
来：我的朋友，请回来。于是
我们又徐徐回转了过来。
仁丹胡子满脸委屈地

苦着脸说：20，最低价了！
70。鼎公先生坚持。
&0！仁丹胡子咬牙切

齿，满脸痛苦。
7&！鼎公先生骤的出

其不意，伸出五指，当机立
砍。隔了将近一分钟，好
吧，仁丹胡子才悲愤地做
了决定：这下我赔惨了，利
润全无！
微微一笑，正在掏钱

的鼎公，忽然凑上前去，仔
细端详仁丹胡子，一脸严
肃地说：你不高兴？仁丹胡
子脸上，立刻加大了痛苦
的力度，双手夸张锁喉，鼻

眼嘴巴扭成一团，表示确
实伤筋动骨，损失惨重。哪
里料到，鼎公先生把掏出
来的钱，又放回到口袋里，
故意一个字一个字的用洋
泾浜式的英文说：你高兴，
我高兴，我买。接着摇头又
摇手地说：我高兴，你不高
兴，我不买。

说罢潇洒地回头要
走。吓得那仁丹胡子立马
满脸堆笑，连连说：我高
兴，我很高兴！鼎公先生这
时伸出笑手去说：你高兴，
我买！两人遂热烈紧握双
手，大笑成交。
回酒店途中，我大开

眼界地叹道：姜，到底是老
的辣！
“这是我做事情的原

则”鼎公先生细声细气地
哼着：“你不高兴我不买
嘛！”

于是我们自怀自宝，
快快乐乐走回酒店，继续
开我们的“!""0开罗世界
诗人大会”去了。

一千米长的生趣
张树子

! ! ! !第一次到武定西路是十八年前的夏
天。大学毕业，同学各自散，有的工作，有
的读研，有的出国。还有一个女同学结
婚，于是我们结伴去她的新家玩。她的新
家在武定西路上，地铁二号线江苏路站
出来，烈日炎炎中走，经过市三女中，再
右拐，到了武定西路，一条夹在江苏路和
万航渡路之间的小马路，一千来米长，给
我留下灰扑扑、旧通通的印象。
后来，武定

西路整修，修得
有历史有故事的
样子。道路两边
砌了红褐色砖面
的围墙，围墙上贴着彩色马赛克的装饰。
那装饰起来的地方应该有个小喷泉的，
可喷泉没有，倒常会长出狗尾巴草来，随
风摇曳。
街边还有不少雕塑。因为占着上海

爱乐乐团驻地的名头，武定西路口有施
特劳斯父子俩的雕塑，燕尾服，拉
着小提琴。可路口也有修车摊和
杂货店，于是施特劳斯父子脚旁，
终年被小生意围绕着，拆下来的
自行车轮胎龙头，晒出来的拖鞋
拖把，一早摆出摊来的煎饼果子。故作高
雅里的那一点矫情就这样被打掉了，该
怎样就怎样，自由自在，生机勃勃。
十多年前我看过一本叫《美国大城市

的死与生》的书，写书的是一个叫简的加
拿大老太太，她去世的那一年，那本书的
中文译本在大陆热卖。老太太不满意的是
数十年前从美国大城市流行开来的一种
城市规划理念，即圈一块地，辟一个公园，
建一批房子，住一群差不多收入的人。她
认为有活力的城市街区，应该有小街段，
有老建筑，有不同收入的人群混居。
我一知半解地把这本书看完，很大

一部分动力是我当时正要在这个城市的
某个街区安家落户。我很惊奇地发现，简
老太太在书中关于理想城市街区生活的
图景，武定西路这一千米内处处皆是啊，
这极大地帮助了我，在这里找到归属感。
美妙的街区，有一个重要特征，有一

群熟人，他们身兼守望者。具有自我监视

功能的街区，武定西路算是一处。修车
摊、水果摊、干洗店、理发店的摊主店主，
甚至负责维护街区停车秩序的保安们，
对这里出出进进的人有着超乎人想像的
观察和了解。
我们抚育幼儿的这几年，家里换过

两个阿姨，很多次，我被水果摊上的店
主、干洗店里的阿姨、街上的保安、楼里
的邻居等等各色各样的人拦住，他们很

主动地将他们看
到的听到的关于
阿姨的片段告诉
我。

这样的街
区，让我想起我从小长大的上海郊区的
小村子。在村子里，家庭生活是敞开在众
人的目光中的。主妇们一定要早起，把家
门打开，客堂间的地一定要扫干净，衣服
早早洗好晾出去；家里吃着饭，邻居可能
随时随地进来了，朝饭桌上看看，随意地

坐下聊天。
简老太太还说，有活力的街

区是能吸纳不同收入群体找到落
脚之处的，武定西路也算是吧。小
马路上有价格不菲的会员制餐厅、

法国餐厅，可也有门面小得不能再小的小
店，甚至还有在老房子门洞里搭起半张桌
子做生意的锁匠、废品收购站，生意照样
几年十几年地做下来；既有体面的复式公
寓，楼顶盖着阳光房，也有一居室住一家
人的小房子，还有在街区负责清扫卫生的
李阿姨住在大楼地下室的隔间里。我为你
提供便利，你助我在此安顿，彼此依赖，相
互维持，这样的街区，既方便，又温暖。
如果简老太太还活着，我真希望有

机会可以带她来武定西路看一看，一条
一千米长的小马路。我要带她认识各种
小摊小贩，跟她八卦一个人搬进这个街
区需要经过多少双眼睛的隐秘审查，介
绍她见识那些可以帮助一个人在这里安
适下来的关键人物，门卫、停车管理员、
洗衣店老板娘等等。老太太一定会饶有
兴味并惊奇惊喜吧，她害怕会在大城市
进程中湮没的那种富有人情味的街区生
活，正在一个东方大城市里欣欣向荣。
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